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    近年来，上海不断推进义务教

育的深化改革，发展紧密型的学区
和教育集团，通过共享优质教育资

源等方式，家门口的好学校正越来
越多，许多家长和学生都愿意选择

公办学校就近入学。在即将召开的
上海“?会”上，不少代表委员都将

关注点聚焦在加快促进义务教育的

优质均衡发展上。市政协委员、理财
周刊副总编辑黄罗维日前提交了一

份《关于加快推进义务教育优质均
衡发展的建议》，着重关注了家门口

的“袖珍学校”问题。

黄罗维委员通过调研发现，近
年来伴随着城市更新，不少公办学

校因为周边老小区的动迁，可招收
的生源越来越少，一些学校每年甚

至只招?个班级。这些“袖珍学校”
依靠自身较难获得更好的提高，在

发展动能上显得有些力不从心，不

利于义务教育的优质均衡布局。
在黄罗维委员看来，义务教育

在办好家门口好学校的同时，也要
加快合并那些袖珍薄弱学校，让规

模大、实力强的品牌学校增强辐射

力，发挥其带动作用，充分实现优质
教育资源共享，推动教育优质均衡

一体化发展。因此他建议：一、根据
相应的学区或区域，将一些“袖珍学

校”整体并入一些实力品牌大校，拆
并后可以采用品牌大校的分部或分

校的名称，实现整体的一体化办学；

二、这些学校并入大校后，要实现真
正的合二为一，在学校管理、教育资

源、课堂教学等方面进行统一调配，
比如通过各年级在总校和分校轮流

上课等方式，真正体现出教育资源

的有效联动；三、品牌大校要强化带
动作用，注重教育理念的输出，由点

及面地带动其他学校的发展；四、继
续推进优秀教师“走教”，在学校实

现合并后，让教师资源可以充分流
动，实现教学水准和要求的统一化；

最后，在前期已有试点的基础上，可

以加强统筹规划，突破区域等机制
上的限制，加快拆并的步伐和力度，

进一步推出实质性的举措，争取在
“十四五”期间有新的突破。

记者手记

“袖珍学校”也能成“香饽饽”

通过查阅各区教育局网站
2020年招生简章，我们可以发现像

黄浦区等动迁户比较多的区， 其小
学招生的规模差别非常大， 比如应

昌期围棋学校（小学部）在 2020年
只招了两个班级。去年 9月 1日，应

昌期围棋学校并入上海市格致初级

中学，剥离小学部（小学部并入北京
东路小学），这是“袖珍学校”合并的

一个典型案例。引入一流名校，发挥
带头作用， 打造百姓家门口的好学

校，让“袖珍学校”也能成家长眼中
的“香饽饽”，对于加快推进义务教

育优质均衡有着非常重要的意义。

本报记者 方翔 江跃中 潘高峰

    本报讯 （记者 江跃中 方翔

潘高峰）民建上海市委近日在提交

即将开幕的市政协十三届四次会
议的提案中指出，通过对上海市各

区历史建筑进行调研发现，在保护
利用过程中存在保护利用多偏向

于“保护”等共性问题，呼吁采取措
施分类合理保护历史建筑并提升

功能、优化历史建筑管理制度及
体系等。

近年来，上海对优秀历史建筑
和历史风貌区提出“建立最严格的

保护制度”。目前，已公布1058处优

秀历史建筑，3435处不可移动文物，

397条风貌保护道路（街巷），41?

方公里的历史文化风貌区，250?

风貌保护街坊。保护对象类型涵盖
了石库门里弄、工人新村、工业遗

产、百年高校等，保护范畴不断扩
大，保护类型和数量持续增加，逐

步建立“城镇村”、“点线面”结合的
保护对象体系。

“但在对历史建筑进行保护利

用过程中，也存在一些共性问题。”
民建上海市委的提案认为，专家学

者大多呼吁保护文化遗产的原真
性，希望“修旧如旧”而不计人力物

力财力等成本投入。然而建筑不像

珠宝古董可以束之高阁，建筑存在

的目的是使用及活化。如石库门新
旧里弄建筑，若一味的“修旧如旧”，

不对其空间格局、室内功能布局进
行调整，其适应性及体验感就不能

提升，难以真正的改善民生。
受房屋产权、开发利用经验、建

筑分布等因素影响，目前开发以点

状居多，宏观层面整体性开发利用
情况偏少，特别是优秀历史建筑或

文物建筑。
另外，在以往的历史建筑保护

利用尝试及实践中，政府财政支出
比重较大。历史建筑数量繁多，后续

保护利用将会有巨大的经济缺口，

而活化建筑不仅可以更好保护历史
建筑，也可以减轻政府财政压力。

民建上海市委提案建议“在加
强保护的同时，实行可持续利用。”

具体对策有：
■ 民生型可持续利用 对需要

延续其居住功能的历史建筑，应当根

据群众的现代生活需求，通过有效提
升建筑功能及性能、合理降低居住人

口密度、 更新保护价值偏低建筑、创
造和谐宜居的配套环境等方法，在传

承保护的基础上进行合理改造。

■ 经济型可持续利用 对拟用

于商业用途的历史建筑， 应在现行

法律法规的框架下进行适宜性改
造，成立保护开发企业，建立合理征

收体系，点面结合统筹开发，提升建
筑活化与造血功能， 将建筑活化与

辐射圈内消费需求相统一， 合理发
挥其使用功能和经济价值， 实现历

史建筑的造血功能和可持续利用。

■ 公益型可持续利用 对拟用
于公益用途的历史建筑， 一般具有

较重要的政治、历史和人文价值，应
当加大宣传力度， 争取社会资金的

捐赠， 同时对建筑周边合理规划布
局，在政府主导下进行保护性利用。

上海 1058处优秀历史建筑如何加强保护和可持续利用？

民建呼吁：分类保护 活化提升

加快推进义务教育优质均衡发展

让家门口的“袖珍学校”成为“香饽饽”

    近来，又一次被不止一个朋友问及，新冠

疫情何时是个头。 于是，我们互致问候，叮嘱
着对方再屏一屏，新春假期也浪不得；最后，

聊天在对下一段旅程的憧憬中画上省略号。

尽管跨年时就有了 “2021只会更难”的

心理建设， 尽管零星的境外输入病例从来没
有在生活中消失过，然而，当本土确诊病例的

数字在短短几天里上升至三位数时，担心、害

怕和焦虑总是难免的。

头一回在朋友圈里“围观”别人在中风险

地区的生活，是小朋友的网课老师。 某晚，课
上了一半，男老师“秒变”女老师。 十几分钟

后，年轻人气喘吁吁地回到镜头前，忙不迭地
致歉：“对不起大家， 老师刚刚下楼去测核酸

了。”这才想起，他几天前发过朋友圈“到家被
告知小区封了， 幸好我带着电脑耳机回来

了”。第二天，老师发来了详细的手写笔记，说
是这两天宅家有时间仔细整理了。谢谢您！河

北加油！ 我回复说。

一起长大的闺蜜，已经快一年没有“开

工”了。 这个曾满世界跑的境外旅行团资深
领队， 间或跟着舟山渔岛上的朋友做点儿

海鲜生意， 静静等待春暖花开的日子。 亲爱

的，你这是多少年不曾有过的团圆年啊。我开
玩笑说。

从事深空探测的科学家朋友， 偶尔发文
记录心路历程。 “在关键时刻顶上去，持之以

恒干起来， 让天问一号安全地围绕火星转起
来，为全国人民献上新春祝福。”加油！我在心

里跟着祝福。

最近有部根据经典小说改编的热播电视
剧，名叫《流金岁月》，讲述了两个女孩历经岁

月磨砺后更坚强更勇敢的故事。其实，相较于
新冠疫情对人类社会的考验， 那些磨砺算得

了什么。 新冠疫情还要持续多久？ 疾控专家
说，新冠病毒可能会和人类长期共存，未来可

能需要通过大规模接种疫苗来形成群体免
疫。如何更坚强更勇敢？生活告诉我们，疫情

也考验着我们的常识与三观， 与客观规律愈
是符合，便愈能过好抗击疫情的每一天。

多年后再回首，这固然谈不上是什么“流
金岁月”，但或许颇似另一种金属材质：不锈

钢。 经过疫情的艰巨考验，岁月不锈，且透闪
着低调的光芒：那是理性的乐观。

不锈岁月 董纯蕾

    今天上午，上海市

首家国家级应急消防
科普教育基地在东方绿

舟挂牌。基地展陈面积
约为 880㎡，分 A、B?

个馆，通过实际操作体
验，达到对火灾隐患的

“识险、避险”以及初期火

灾发生时“自救、互救”
的实训目的。图为来自

闵行区纪王学校的学生
体验轨交列车失火现场

疏散 本报记者 张龙
摄影报道
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